





# El bautizo de los perros

SERGIO MARRAS

**L**a semana pasada el tema fue el bautizo de los gatos y de como éstos, según el poeta T.S. Eliot, tienen siempre tres nombres diferentes: uno ordinario, otro peculiar y, por último, uno que sólo cada gato conoce; un nombre inescrutable, su esencia, aquél que cada gato rompe mientras lo venían bautizar sobre un suelo, un tejado o una escalera.

Eliot, en ese mismo poema, Old Possum's book of practical cat, al que se hace referencia, advierte que hay muchas clases de gatos y que, en su opinión, no se debería necesitar de intérpretes para entender sus caracteres. Y más, simplemente, porque los gatos, como toda la gente, tienen varios matices de personalidad. Claro, unos son más sencillos que otros, los hay buenos y malos, aunque todo dependiera del cristal con que se les mire.

Lo que él siempre está claro, según Eliot, es que nunca un gato será un perro y quien pretenda otra cosa podrá pasar muy malos ratos.

Los perros, en general, son más simples. Por supuesto que hay muchas excepciones, pero el perro común fácilmente pierde su orgullo y por unas recompenzas incautas puede hacer cualquier tipo de perversidades. Hasta rascarle el cuadro detrás de las orejas o palmeárselas el hocico y, en menos de lo que canta un gallo, su dignidad habrá desaparecido. Estará dispuesto a obedecer cualquier orden o cualquier grito.

Con los gatos, sin embargo, es muy diferente. Hay que dejar que hablen primero ellos. No les gusta la familiaridad. Eliot, cuando se topaba con un gato desencordado, simplemente se sacaba el sombrero y le decía: "U cat". Si era el gato del vecino, lo saludaba "Ogjus cat", aunque supiera que se llamaba James Bazar Jones, porque un gato, para que se calle como amigo, necesita una verdadera prueba de cariño: hay que darle un plato de crema o algo de carne, un pastel de Nutritienda, parte de salchicha o queso en conserva. Eliot conocía un gato que sólo comía carne y, cuando terminaba, hasta sus garras para no perderse ni la más mínima porción de salsa de cebolla.

Estas evidencias, para Eliot, hacen que un gato sea digno de ser respetado y que merezca un nombre especial. Siendo su amigo en la inescrutabilidad, se acuerda de su verdadero nombre, no al ordinario ni al peculiar, sino al que el santo come negro y que es su nombre. Entonces se estará más cerca de la verdad.

Como ejemplos, Eliot coloca algunos gatos que él conoció: el de Macavity, por cierto, inconfundible en la ópera-rock Cat, cuyo nombre peculiar era El Gato Oscuro, un maestro criminal que hacia desaparecer a los más astutos agentes de Scotland Yard. Sabiendo que era él el autor de fechorías insólitas, cada vez que

llegaban al lugar de los brochos se podían oír que excluían: "Macavity ya se fue".

No hubo ninguno como Macavity, rompió cada ley humana, cuenta Eliot, incluida la ley de gravitación. Sus poderes de levitación hacían a los ladrillos caer en rotación de vuelta. Luego, cuando los agentes llegaban a las escenas más sordidas y horribles, Macavity ya se encontraba en un profundo subterráneo o paralelo bajo la tierra. Y otra vez habría de escucharse el grito desconsolado: "Macavity ya se fue".

Es fácil reconocer a Macavity en muchos de los personajes ba-

tergosas al lugar de los brochos no podían más que exclamar: "Macavity ya se fue".

No hubo ninguno como Macavity, rompió cada ley humana, cuenta Eliot, incluida la ley de gravitación. Sus poderes de levitación hacían a los ladrillos caer en rotación de vuelta. Luego, cuando los agentes llegaban a las escenas más sordidas y horribles, Macavity ya se encontraba en un profundo subterráneo o paralelo bajo la tierra. Y otra vez habría de escucharse el grito desconsolado: "Macavity ya se fue".

Puede hacer cualquier truco con un corcho, con una cuchara o quíada con un poco de pasta de panecillo. Puede cruzar por las rendijas más angostas y caminar sobre el charco más fino. Sacará cualquier carta del maizán o cualquier número en los dados. Siempre está conservando a la gente de sus propias asociaciones. Se podría decir que no existe nadie más tonto, hasta que se

hable cuando un ratón.

Es un gato más bien aburrido cuando está adentro quiere estar afuera. Siempre está en el lado equivocado de la puerta. Es una bestia curiosa que no sirve para nada. Pero él se subió a cualquier fiesta en medio de una corte o de una fiesta, porque no hay nadie que Rumi Rum Tugger distinga más que molestar al próximo. Es un fracasado al que nadie le hace caso.

Pero que está allí, lo critica. Los parlamentarios, gabinete, alcaldes y, cierto año, presidente de la república.

Por último, está el gato Espionaje, cuyo nombre familiar es Gao. Es un gato activo y vive en las puertas de los teatros. Su albergue está muy gustosa porque en todos sus altos de cloro no se lo ha cambiado. Salvo de Parkinson y los titublanos los gatos. Dice Eliot que cuando juegan han el más inteligente de los gatos. Le encanta invitar pero que los demás paguen y es un gran custodio de anécdotas de sus días de gloria. Le encanta narrar sus historias teatrales cuando, según él, fue una estrella de primera: "He actuado, cuenta, todos los papeles posibles y asombrosos a salvo de 70 textos que salieron del corralón". Saber actuar con su hocico y su cola y con una hora de ensayo no fallará al ante el más difícil auditorio.

Al referirse a los plenarios, Gao dice: "Estos gatitos no están entusiasmados como nosotros lo están cuando Victoria reina". Planean que son buenas porque saltan por un asilo, pero nunca han logrado formar una verdadera compañía teatral". Y después menciona como al pasar, mientras se ríen con sus garras: "El teatro ya no es lo que fue".

Eliot, sin duda, debería haber desarrollado más su teoría sobre los perros y su simplicidad de alma. Quizás también habría descubierto la esencia de la nobleza y la verdad como valores paralelos y respetables al de los gatos con una inescrutabilidad y profundidad diferentes, basadas en la permeabilidad. Se necesitan más perros con el alma simple entre los hombres de Estado, que no duda los hay, aunque los tienen más. Estos no necesitan potestarse para poder gobernar. Lo hacen con la simplicidad del alma de los pueblos que gobiernan. A los perros se les considera mejor. Mataría que multiplicar entre los nombres de los perros, quizás tengan cuatro. Posiblemente, sería toparse con un mundo más transparente y, por lo tanto, más ilícito, no solo en la política sino también en la vida cotidiana, en las propias casas.

Desgraciadamente, el gran T. S. Eliot no tuvo tiempo para investigarlo.

(El autor es escritor)



norteamericanos de Estado, y, por cierto, no sólo en los latinoamericanos, aunque especialmente en ellos tienen los ojos brindados, las cejas pobladas y fruncidas, como si allí archivaran todo su pensamiento. Sus cabezas son majestuosas y tienen los postigos desprendidos. Mientras la cadera de lado a lado como una cubierta y cuando se pliega que están medios dormidos, por un león de sus bigotes se constata que están completamente despiertos. Los palacios de gobierno del continente están plagados de Macavity.

La otra responsabilidad y sus huellas digitales no están en ningún archivo de Scotland Yard ni de cualquier otro cuerpo policial. Despues de cualquier crimen grave, ya nadie quiere investigar la policía salvo quizá los perros que manejan le pondrá las manos encima.

Otro caso de inconfundir, de los gatos conocidos de Eliot, es el de Mediastóndoles, el antihéroe gato conspirador. Según Eliot, no hay otro gato en la metrópolis que maneje mejor los mecanismos del poder sobre la base de

lo santo maldecir fuertemente en el techo. Entre sus poderes está el de dormir en la sala, mientras todo el mundo pasa por su lado bewiniéndole en el jardín. También hay Mediastóndoles entre los hombres de Estado.

Otra cosa curiosa es el de Rumi Rum Tugger, el que justamente se llamó El Gato Curioso, porque si se le ofrece talata

**La teoría sobre los perros de T.S. Eliot debería haber sido más desarrollada. Quizás también habría descubierto la esencia de la nobleza y la verdad como valores paralelos y respetables al de los gatos con una inescrutabilidad y profundidad diferentes, basadas en la permeabilidad.**

preferiría guiso, y si se vive con él en una casa, siempre preferirá un departamento; y si por la noche cambia a un departamento, nadie más que por darle el gusto, volverá a abocar la casa. Cuando casa un santo se lamenta de no haber cuando una rata, y cuando casa una rata se lamenta de no

# **El bautizo de los perros [artículo] Sergio Marras**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Marras, Sergio, 1950-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1993

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El bautizo de los perros [artículo] Sergio Marras

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa